
UNIVERSIDADE DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO  

PRÓ-REITORIA DE PÓS-GRADUAÇÃO E PESQUISA  
 

Ata do Conselho Consultivo da PR2 

Aos quartorze dias do mês de abril de dois mil e vinte cinco, reuniram-se, às 13 horas, no auditório da Rede Sirius, os membros do 
Conselho Consultivo da PR2, sob a presidência da Professora Elizabeth Fernandes de Macedo, Pró-reitora de Pós-graduação e 
Pesquisa, com a presença do(a)s seguintes professore(a)s, representantes dos Centros Setoriais: Centro Biomédico (CBIO) – 
Eduardo Faerstein (Instituto de Medicina Social) e Patricia Cristina Lisboa da Silva (Instituto de Biologia). Justificaram ausência: 
Cíntia Silva Fassarella (Faculdade de Enfermagem), Flavia Fioruci Bezerra (Instituto de Nutrição), Penha Cristina Barradas Daltro 
Santos (Instituto de Biologia), que indicou a Professora Patricia como sua representante). Centro de Ciências Sociais (CCS) – 
Jana Tabak Chor (Instituto de Filosofia e Ciências Humanas). Justificaram ausência: Leonardo da Silva Sant´Anna (Faculdade de 
Direito), Lia de Matos Rocha (Instituto de Ciências Sociais) e Marina Monteiro Machado (Faculdade de Ciências Econômicas); 
Centro de Educação e Humanidades (CEH) – Felipe Fanuel Xavier Rodrigues (Instituto de Letras) e Maria Alice Rezende 
Gonçalves (Faculdade de Educação). Justificaram ausência: Luiz Fernando Conde Sangenis (Faculdade de Formação de 
Professores) e Waldiney Cavalcante de Mello (Instituto de Aplicação Fernando Rodrigues da Silveria – CAp-Uerj); Centro de 
Tecnologia e Ciências (CTC) – Alexandre de Resende Camara (Instituto de Física), Daniel Gustavo Barci (Instituto de Física), 
Fátima Zanon Zotin (Instituto de Química) e Lisandro Lovisolo (Faculdade de Engenharia). Justificou ausência: Augusto Cesar de 
Castro Barbosa (Instituto de Matemática e Estatística). Demais presentes: José Brant de Campos, Diretor do InovUerj/PR2, Regina 
Helena Tunes, Coordenadora do Escritório de Propriedade Intelectual do InovUerj/PR2 e Ana Paula Pereira Marques de Carvalho, 
Chefe de Gabinete da PR2. 
 

Pauta:  

I - Minuta da Deliberação que estabelece normas para a criação e o funcionamento de Laboratórios 
Multiusuários de Pesquisa da Uerj (LMPs) 
 
II - Minuta da Deliberação que estabelece as diretrizes da Política de Inovação da Universidade do Estado do 
Rio de Janeiro 

 

III - Assuntos Gerais 

 

Informes encaminhados pela Professora Elizabeth antes de passar aos itens de pauta: 

 

 - Bolsa para os coordenadores dos programas de Pós-graduação: as pendências estão sendo resolvidas para 

implementação o mais breve possível. Aproveitou para comentar que ainda não é possível aumentar a função gratificada 

para os chefes das secretarias dos Programas de Pós-graduação, mas está se empenhando para resolver essa questão.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                    

 

- Licenciamento de um sistema integrado para a UERJ: Professora Elizabeth mencionou que a PR2 está empenhada 

em viabilizar o licenciamento do sistema integrado SIGAA que vem sendo utilizado em outras Universidades do país. O 

licenciamento desse sistema seria em parceria com a UFRN, Instituição responsável pela migração em articulação com a 

equipe da UERJ. O ideal seria que essa migração contemplasse todo o sistema acadêmico da UERJ. Mas, há resistências, 

principalmente da DGTI que argumenta sobre a falta de funcionários da UERJ para assumir essa tarefa e seria preciso 

contratar profissionais. Mais ainda, a DGTI alega que é um sistema antigo. Professora Elizabeth ressalta que a linguagem é 

JAVA, atualmente disponível no mercado. Acrescenta, ainda, que se não for possível migrar todos os sistemas acadêmicos 

da Universidade, a intenção é migrar o sistema da Pós-graduação, até meados do ano que vem, como um projeto piloto. 

Inclusive, é possível que a adesão à proposta se amplie, à medida que a comunidade acadêmica tenha a oportunidade de 

vivenciar as funcionalidades do sistema SIGAA. Professora Elizabeth ressaltou, ainda, que a CAPES está sinalizando a 

possibilidade de integrar os sistemas das Universidades à plataforma Sucupira e como o SIGAA já é utilizado em várias 

Universidades, muito provavelmente essa integração será através desse sistema. 
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Após os informes, Professora Elizabeth passou para o primeiro item da pauta:  

 

Item I – Minuta da Deliberação que estabelece normas para a criação e o funcionamento de Laboratórios 

Multiusuários de Pesquisa da Uerj (LMPs). 

 

Professora Fatima Zotin apresentou as sugestões do Colegiado do Instituto de Química: 

 

1) Trocar a palavra “compartilhado”, em todo documento, por “de uso multiusuário”, uma vez que a palavra 

“compartilhado” sugestiona que várias pessoas teriam a possibilidade de manusear. 

 

2) Art. 2: acrescentar a ressalva de que o suporte às operações deverá ser dado pela equipe técnica especializada. 

Obs: essa ressalva já respaldaria a utilização dos equipamentos multiusuários que não necessariamente estão num 

laboratório multiusuário. 

 

3) Art. 3. § único: sugeriu mudança na redação desse artigo, considerando que os coordenadores não têm condições de 

assumir tantas tarefas.  

Professora Elizabeth informou que essa redação já foi alterada. Aproveitou para consultar os membros do Comitê 

sobre o perfil do Coordenador: pesquisador ou técnico. Todos opinaram pelo perfil de pesquisador. 

Obs: a carga horária do coordenador precisa ser discutida na COPAD. 

 

4) Ainda no Art. 3, acrescentar a informação sobre a necessidade do cumprimento da Norma 17025 para utilização dos 

equipamentos. 

 

5) Art. 18: necessidade da criação de um site com uma agenda para marcação do uso dos laboratórios, destacando a 

importância do respaldo institucional.  

Sobre essa questão, Professora Elizabeth informou que essa página já está em construção e haverá respaldo 

institucional. A intenção é a criação de um portal web para onde todos deverão migrar, se assim desejarem.  Professor 

José Brant acrescentou que essa demanda foi discutida no âmbito do Comitê Institucional de Gestão de Equipamentos 

Multiusuários (CIGEM), considerando que é uma exigência da FINEP.  

 

Questões gerais apresentadas pela Professora Fátima:  

- Brigada de incêndio para atender todo o campus Maracanã – o assunto será tratado em outra reunião deste 

Conselho. 

- Unidade de emergência de saúde: Professora Elizabeth informou que esta questão está sendo resolvida pela Reitoria 

e será implementado um posto, independente do Dessaúde. A única pendência é a definição dos profissionais da 

saúde que irão atender nessa unidade. 

- Verba para manutenção dos laboratórios: Professora Elizabeth vai verificar, junto à DAF, se é possível prever uma 

verba para as necessidades pontuais. Acrescentou, apenas, que atualmente, há uma verba da Associação Noel Rosa 

para situações emergenciais. 

 

Item II - Minuta da Deliberação que estabelece as diretrizes da Política de Inovação da Universidade do Estado do Rio 

de Janeiro. 

 

Decisão: aprovado por unanimidade 
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Item III – Assuntos Gerais. 

 

1) Professor Eduardo Faerstein solicitou informações sobre a divulgação científica. Professora Elizabeth explicou a 

criação da coordenação de Divulgação Científica que está atrelada ao Depesq, sob a responsabilidade das 

servidoras Charbelly Estrella, coordenadora, e Sandra Galvão. Estão se juntando à essa coordenação, uma pós-

doutoranda e uma bolsista de Iniciação Científica que ficarão responsáveis pela divulgação junto a alunos de nível 

médio e graduação. Mencionou algumas iniciativas já encaminhadas: articulação com o site The Conversation - 

que apoia a divulgação científica - e produção de podcasts, em parceria com a TV UERJ, com uma linguagem 

acessível para o público geral. E informou que irá solicitar à equipe de Divulgação Científica da PR2 que entre em 

contato com a Direção do IMS para uma reunião. 

2) Na oportunidade, Professora Elizabeth comentou que a PR2 está empenhada na organização da página do 

pesquisador, inclusive, com o intuito de articular temáticas de pesquisa para a composição de redes parceiras. 

Possivelmente essa questão será resolvida com o licenciamento do novo sistema. 

3) Professor Felipe Fanuel pediu a palavra para ratificar a necessidade de bolsas de Iniciação à Docência ou 

Extensão para os cursos de línguas (total de três). Professora Elizabeth observou que seria interessante estender 

à participação aos alunos da Pós-graduação e bolsistas de Iniciação Científica. 

4) Ainda com a palavra, Professor Felipe ressaltou a dificuldade de convênios com universidades estrangeiras. Citou 

como exemplo o interesse do Instituto de Letras e da Universidade de New Jersey em estabelecer uma parceria 

que, por conta da burocracia na UERJ, não foi formalizada. Professora Elizabeth se prontificou em verificar a 

situação com a Diretoria de Cooperação Internacional. 

5) Assuntos para a próxima pauta: Próximo Edital do Prociência: critérios de pontuação e lista das editoras a ser 

disponibilizada antes do processo de avaliação. 

 

Às quinze horas e trinta minutos, nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada, com os agradecimentos da 

Professora Elizabeth Fernandes de Macedo. 

 


